

DAFTAR PUSTAKA

Buku

Aliansi Buruh Jawa Tengah. Konsep UMP/UMK Jawa Tengah Tahun 2025, 2025.

Azhar, Muhamad. Buku Ajar Hukum Ketenagakerjaan, 2015.

Badan Keahlian Dewan Perwakilan Rakyat Republik Indonesia. Naskah Akademik Rancangan Undang-Undang tentang Ketenagakerjaan. Jakarta: Badan Keahlian DPR RI, Agustus 2025.

Joni Emirzon. Pembaharuan Hukum Nasional Indonesia di Era Industri 4.0 (Beberapa Catatan UU Cipta Kerja). Depok: Rajawali Pers, 2021.

Tampubolon, Manotar, Ady Purwoto, Aisyah Dinda Karina, Henry Kristian Siburian, Andrew Shandy Utama, Harry A Tuhumury, and Geofani Milthree Saragih. *Hukum Ketenagakerjaan*. Edited by M.E Diana Purnama Sari and S.H. Devi Adry. Cetakan Pe. Padang: : PT Global Eksekutif Teknologi Anggota IKAPI No. 033/SBA/2022, 2023.

Peraturan Perundang-Undangan

Undang-Undang Dasar Negara Republik Indonesia Tahun 1945, naskah asli, Mahkamah Konstitusi Republik Indonesia, diakses 19 Agustus 2025, <https://www.mkri.id/public/content/infoumum/regulation/pdf/UUD45%20ASLI.pdf>

Putusan Mahkamah Konstitusi Republik Indonesia Nomor 168/PUU-XXI/2023 tentang Pengujian Materiil Undang-Undang Nomor 6 Tahun 2023 tentang Penetapan Peraturan Pemerintah Pengganti Undang-Undang Nomor 2

Tahun 2022 tentang Cipta Kerja menjadi Undang-Undang, diputuskan dalam sidang pleno terbuka untuk umum tanggal 31 Oktober 2024, tersedia dalam salinan resmi Mahkamah Konstitusi, diakses 24 Agustus 2025,
<https://s.mkri.id/simpp/ds/67242c95af3fa.pdf>

RUU Sistem Pengupahan, Sistem Informasi Paket Informasi Terkini (SIPINTER), Perpustakaan DPR RI, halaman ringkasan RUU Sistem Pengupahan, diakses 24 Agustus 2025,
<https://perpustakaan.dpr.go.id/sipinter/index/detail/id/38>

International Labour Organization (ILO). Minimum Wage Fixing Convention, 1970 (No. 131). Accessed January 1, 2026.
https://www.ilo.org/dyn/normlex/en/f?p=NORMLEXPUB:12100:0::NO::P12100_INSTRUMENT_ID:312246

United Nations. International Covenant on Economic, Social and Cultural Rights. Accessed December 31, 2025. <https://www.ohchr.org/en/instruments-mechanisms/instruments/international-covenant-economic-social-and-cultural-rights>

Universal Declaration of Human Rights, art. 7, United Nations,
<https://www.un.org/en/about-us/universal-declaration-of-human-rights>

Badan Keahlian Dewan Perwakilan Rakyat Republik Indonesia, *Naskah Akademik Rancangan Undang-Undang tentang Ketenagakerjaan* (Jakarta: Badan Keahlian DPR RI, Agustus 2025).

Republik Indonesia, Rancangan Peraturan Pemerintah tentang Perubahan Kedua atas Peraturan Pemerintah Nomor 36 Tahun 2021 tentang Pengupahan (Jakarta: Pemerintah Republik Indonesia, 2025).

Republik Indonesia. Peraturan Pemerintah Nomor 49 Tahun 2025 tentang Perubahan Kedua atas Peraturan Pemerintah Nomor 36 Tahun 2021 tentang Pengupahan. Lembaran Negara Republik Indonesia Tahun 2025 (187): 15; Tambahan Lembaran Negara Republik Indonesia 7148: 7. Diundangkan pada 17 Desember 2025.

Jurnal

Agustianto. “Bentuk-Bentuk Perubahan Hukum Ketenagakerjaan Dalam Undang-Undang Nomor 11 Tahun 2020 Tentang Cipta Kerja.” *Jurnal Reformasi Hukum* 25, no. 2 (2021): 147–66.

Ambarita, Hendra Halomoan, Hartati Hartati, Yetniwati Yetniwati, and Herma Yanti. “Pemenuhan Upah Layak Bagi Pekerja Melalui Penetapan Upah Minimum Pasca Berlakunya Undang-Undang Nomor 6 Tahun 2023 Tentang Penetapan Peraturan Pemerintah Pengganti Undang-Undang Nomor 2 Tahun 2022 Tentang Cipta Kerja Menjadi Undang-Undang.” *Wajah Hukum* 8, no. 1 (2024): 213–26. <https://doi.org/10.33087/wjh.v8i1.1403>.

Andreas, Jimmy, Thomas Sumarsan Goh, and Errie Margery. “Pengaruh Upah Dan Insentif Terhadap Produktivitas Kerja Karyawan Pt . Darmasindo Intikaret Medan.” *Jurnal Bisnis Kolega* 6, no. 1 (2020): 71–84.

Ariesti, Anggi Eva, and Kiky Asmara. “Analisis Faktor-Faktor Yang

- Mempengaruhi Tingkat Partisipasi Angkatan Kerja (TPAK) Di Pulau Jawa.” *Economics and Digital Business Review* 4, no. 2 (2023): 432–38.
- Arif, Muhammad Rehan. “Perlindungan Hak Dan Kewajiban Para Pihak Dalam Perjanjian Kerja Menurut Uu No 13 Tahun 2003.” *Sakato Law Journal* 3, no. 2 (2025): 265–73.
- Arthayani, I Dewa Ayu Sri. “Penaan Sanksi Denda Terhadap Pengusaha Akibat Dari Keterlambatan Pembayaran Upah Kepada Para Pekerja.” *Acta Comitas : Jurnal Hukum Kenotariatan* 4, no. 1 (2019): 154–64.
- Azzahra, Prada. “Kebijakan Sistem Pengupahan Pasca Putusan Mahkamah Konstitusi Nomor 168/PUU-XXI/2023 Ditinjau Dari Aspek Keadilan,” 2025, 167–86.
- Basofi, M Bagus, and Irma Fatmawati. “Perlindungan Hukum Terhadap Pekerja Di Indonesia Berdasarkan Undang-Undang Cipta Kerja.” *Jurnal Professional (Komunikasi Dan Administrasi Publik)* 10, no. 1 (2023): 77–86.
- Chandra, Arlina Alfiani, Y A Wahyudin, and Kurnia Zulhandayani. “Upaya Pemerintah Islandia Dalam Meningkatkan Kesetaraan Gender (Studi Kasus : Fenomena Gender Pay Gap Di Dunia Kerja).” *IJGD: Indonesian Journal of Global Discourse* 5, no. 1 (2023): 1–22.
- Darma, Susilo Andi. “Kedudukan Hubungan Kerja : Berdasarkan Sudut Pandang Ilmu Kaidah Hukum Ketenagakerjaan Dan Sifat Hukum Publik Dan Privat.” *MIMBAR HUKUM* 29, no. 2 (2017): 222–33.

Fajriati, Rafika Ariana, Edith Ratna, and Anggita Doramia Lumbanraja. “Tinjauan Hukum Pembayaran Upah Di Bawah Ketentuan Upah Minimum Provinsi (UMP).” *Notarius* 14, no. 1 (2021): 452–65.

Girl, Tri, Laurensia Simbolon, Abigael Putra Siallagan, Dewi Pika, Lbn Batu, Universitas Negeri Medan, Kota Medan, and Provinsi Sumatera Utara. “Analisis Dampak Ketentuan Pemberian Natura Dan Kenikmatan Terhadap Pembayaran Pajak Penghasilan Pegawai Atau Karyawan Sesuai PP Nomor 55 Tahun 2022 Pasal 23.” *JALAKOTEK: Journal of Accounting Law Communication and Technology* 1, no. 2 (2024): 506–12.

Gunawan, Florencia Irena. “Aturan Perpajakan Atas Natura Dan/Atau Kenikmatan Di Indonesia: Isu Dan Tantangan.” *Jurnal Informasi, Perpajakan, Akuntansi, Dan Keuangan Publik* 19, no. 1 (2024): 59–80.

Hasri, Triani Fatika, Sonhaji, and Suhartoyo. “Peran Dewan Pengupahan Kota Semarang Dalam Rangka Perlindungan (Upah) Pekerja/Buruh.” *Diponegoro Law Journal* 9, no. 1 (2020): 1–23.

Herlinda, and Abu Bakar. “Analisis Ability To Pay Dan Willing To Pay Upah Tenaga Kerja Berdasarkan Upah Minimum Kabupaten Pada Usaha Mikro Kecil Dan Menengah Di Kabupaten Mimika.” *Jurnal Of Economics And Regional Sciense* 3, no. 1 (2023): 20–42.

Hidayat, Agi Attaubah, Tajul Arifin, Ine Fauzia, and Ridwan Fauzi. “Fulfilment of the Right to an Adequate Standard of Living for Workers According to the Universal Declaration of Human Rights: A Review of Constitutional Court

Decision No. 168/PUU-XXI/2023.” *Qanuniya : Jurnal Ilmu Hukum* 2, no. 1 (2025): 1–10. <https://doi.org/10.15575/qanuniya.v2i1.1043>.

Hidayat, Khoirul, and Suwarno Abadi. “Perlindungan Hukum Bagi Pekerja Waktu Tertentu Akibat Mengundurkan Diri Sebelum Waktu Perjanjian Kerja Berakhir.” *Gorontalo Law Journal* 7, no. 1 (2024): 58–68.

Husna, Wardatul, Reza Juanda, Saharuddin, and Murtala. “Pengaruh Upah Minimum Provinsi (UMP), Penanaman Modal Asing (Pma), Dan Produk Domestik Regional Bruto (PDRB), Terhadap Indeks Pembangunan Manusia (IPM) Di Indonesia (Studi Kasus 11 Provinsi Ipm Lower Medium).” *Jurnal Ekonomi Regional Unimal* 07, no. 1 (2024): 11–19.

Hyronimus Buyanaya. “Pengawasan Ketenagakerjaan Dan Prinsip Good Governance.” *Jurnal Proyuris* 2, no. 1 (2020): 142–57.

Ilela, Yudith, Adonia Ivonne Laturette, Sarah Selfina Kuahaty, Pascasarjana Ilmu, Hukum Universitas, and Hukum Universitas Pattimura. “Penerapan Sistem Perjanjian Kerja Waktu Tertentu Dalam Perspektif Hukum Positif Indonesia.” *PAMALI: Pattimura Magister Law Review* 4, no. 2 (2024): 226–38.

Irayadi, Muhamad. “Putusan Mahkamah Konstitusi Tentang Upah Layak : Harapan Baru Bagi Dunia Ketenagakerjaan Indonesia.” *Journal Humaniora: Jurnal Hukum Dan Ilmu Sosial* 02, no. 04 (2024): 1–8.

Ismono, Joko. “Hubungan Kerja Dalam Perspektif HAM, Ekonomi, Dan Pembangunan.” *Halu Oleo Law Review* 2, no. 1 (2018): 354–70. <https://doi.org/10.33561/holrev.v2i1.4195>.

- Kennedy, Alexander. “Perlindungan Hak Upah Bagi Pekerja Dalam Lingkup Usaha Mikro Kecil Menengah.” *Jurnal Interpretasi Hukum* 5, no. 2 (2024): 1108–19. <https://doi.org/10.22225/juinhum.5.2.10604.1108-1119>.
- Latupono, Barzah. “Perlindungan Hukum Dan Hak Asasi Manusia Terhadap Pekerja Kontrak (Outsourcing) Di Kota Ambon.” *Sasi* 17, no. 3 (2011): 59. <https://doi.org/10.47268/sasi.v17i3.366>.
- Made, Pande, Dea Sri, Fakultas Hukum, and Universitas Udayana. “Pengaturan Penentuan Upah Minimum Pekerja Di Indonesia.” *Jurnal Kertha Desa* 8, no. 78 (2015): 10.
- Mahila, Syarifa. “Kebutuhan Hidup Layak Dan Pengaruhnya Terhadap Penetapan Upah Minimum Provinsi Ditinjau Dari Hukum Ketenagakerjaan.” *Jurnal Ilmiah Universitas Batanghari Jambi* 14, no. 02 (2014): 42–43. <https://media.neliti.com/media/publications/225590-kebutuhan-hidup-layak-dan-pengaruhnya-te-219ce6b6.pdf>.
- Mambu, Joupy G.Z. “Aspek Perlindungan Hukum Terhadap Pekerja Wanita (Menurut Undang-Undang Nomor. 13 Tahun 2003).” *De Jure: Jurnal Hukum Dan Syar’iah* 2, No. 2 (2010). <https://doi.org/10.18860/J-Fsh.V2i2.2975>.
- Marimin, Agus, and Tira Nur Fitria. “Sistem Pengupahan Pada Karyawan Dalam Prespektif Islam.” *Jurnal Ilmiah Ekonomi Islam* 10, no. 3 (2024): 3409–16.
- Muh. Khairil Sucitra, Sri Kasnelly,. “Analisis Upah Kerja Di Indonesia.” *Al-Mizan : Jurnal Ekonomi Syariah* 5, no. 1 (2022): 61–70. <https://doi.org/10.54459/almizan.v5i1.414>.

- Muhammad, Fadil. "Hukum Ketenagakerjaan Di Era Modern: Antara Hak Dan Kewajiban Article History." *Borobudur Law and Society Journal* 3, no. 4 (2024): 196–201.
- Mulyadi. "Penetapan Upah Minimum Provinsi (Suatu Kajian Hukum Progresif)." *Jurnal Katalogis* 4, no. 2 (2016): 209–18.
- Murniyati. "Analisis Dampak Kebijakan Upah Minimum Terhadap Penyerapan Tenaga Kerja Di Dki Jakarta." *Widya Cipta* 6, no. 2 (2016): 20–27.
- Negara, and Republik Indonesia. "PUTUSAN Nomor 168/PUU-XXI/2023." *Putusan Mahkamah Konstitusi*, 2016, 1–23.
- Nopianti, Wike, Imam Budi Santoso, and Muhamad Abas. "Peran Depenas Dalam Perubahan Formula Perhitungan Kebijakan Dan Penentuan UMP/UMK Pasca UU No. 6 Tahun 2023." *Binamulia Hukum* 13, no. 1 (2024): 199–210. <https://doi.org/10.37893/jbh.v13i1.774>.
- Nurchahyo, Ngabidin. "Perlindungan Hukum Tenaga Kerja Berdasarkan Peraturan Perundang- Undangan Di Indonesia." *Jurnal Cakrawala Hukum* 12, no. 1 (2021): 69–77. <https://doi.org/10.26905/idjch.v12i1.5781>.Abstrak.
- Nurkhaerani, Ema. "Analisis Peraturan Pemerintah Nomor 36 Tahun 2021 Tentang Sistem Pengupahan Perspektif Hukum Ekonomi Islam : Perbandingan Peraturan Pemerintah Nomor 51 Tahun 2023." *Jurnal Esensi Hukum* 6, no. 2 (2024): 1–15.
- Pamungkas, Setyo. "Diskresi Dalam Penetapan Upah Minimum Oleh Gubernur."

Refleksi Hukum: Jurnal Ilmu Hukum 1, no. 1 (2016): 61.

<https://doi.org/10.24246/jrh.2016.v1.i1.p61-79>.

Pangestuti, Dewi Cahyani. “Analisis Faktor – Faktor Yang Mempengaruhi Kebijakan Dividen.” *Jurnal Mitra Manajemen* 3, no. 11 (2019): 1055–72.
<https://doi.org/10.52160/ejmm.v3i11.294>.

Pratomo, Devanto S, and Putu Mahardika Adi Saputra. “Kebijakan Upah Minimum Untuk Perekonomian Yang Berkeadilan: Tinjauan Uud 1945.” *Journal of Indonesian Applied Economics* 005, no. 02 (2011): 269–84.
<https://doi.org/10.21776/ub/jiae/2016/005.02.6>.

Puspita, Shinta Novia, and Yana Sukma Permana. “Tinjauan Yuridis Ketentuan Upah Pekerja/Buruh Berdasarkan Undang Undang Cipta Kerja Pasca Putusan Mahkamah Konstitusi Nomor 168/Puu-Xxi/2023.” *Postulat* 3, no. 1 (2025): 78–83. <https://doi.org/10.37010/postulat.v3i1.1886>.

Putri, Ayudya Purwani, Masruri Muchtar, and Pardomuan Robinson Sihombing. “Fakta Dibalik Rendahnya Upah Minimum Kabupaten/Kota Di Provinsi Jawa Tengah.” *Jurnal Ekonomi & Manajemen Universitas Bina Sarana Informatika* 22, no. 1 (2024): 1–10.

Putri, Dea Kumala. “Polemik Penetapan Upah Minimum Pekerja: Kebutuhan Dan Gaji Minimum Yang Tidak Seimbang.” *Media Hukum Indonesia (MHI)* 2, no. 2 (2024): 273–79. <https://doi.org/10.5281/zenodo.11364198>.

Ramadhani, Filma. “Analisis Terhadap Faktor-Faktor Yang Menjadi Pertimbangan Utama Dalam Penetapan Upah Minimum Provinsi Di Pulau Jawa Tahun

2017-2019.” *IAIN Purwokerto*, 2020, 1–119.

[https://eprints.uinsaizu.ac.id/9125/13/Filma Ramadhani_Analisis Terhadap Faktor-Faktor Yang Menjadi Pertimbangan Utama Dalam Penetapan Upah Minimum Provinsi Di Pulau Jawa Tahun 2017-2019 %283%29.pdf](https://eprints.uinsaizu.ac.id/9125/13/Filma%20Ramadhani_Analisis%20Terhadap%20Faktor-Faktor%20Yang%20Menjadi%20Pertimbangan%20Utama%20Dalam%20Penetapan%20Upah%20Minimum%20Provinsi%20Di%20Pulau%20Jawa%20Tahun%202017-2019.pdf).

Retnari Dian Mudiastuti dan Irfan Saputra. “Analisa Penetapan Upah Tenaga Kerja Berdasarkan Waktu Standar Di PT. Semen Tonasa.” *Jurnal Penelitian Enjiniring* 20, no. 1 (2016): 7–12.

Riani. “Implikasi Putusan Mahkamah Konstitusi Nomor 168/Puuxxi/2023 Dan Pengaruhnya Terhadap Pertumbuhan Ekonomi.” *Selisik: Jurnal Hukum Dan Bisnis* 11, no. 1 (2025): 266–78.

Setyono, Nanang. “Rekonstruksi Kebutuhan Hidup Layak (KHL) Melalui Koperasi Karyawan Dalam Kajian Undang Undang No.13 Tahun 2003 Tentang Ketenagakerjaan.” *Jurnal Ius Constituendum* 3, no. 2 (2018): 179–96. <https://doi.org/10.26623/jic.v3i2.1039>.

Shunita Laxmi Dewi, Sonhaji, Budi Ispriyarso. “Penerapan Prinsip Non Diskriminasi Dan Kesetaraan Dalam Pengupahan Bagi Pekerja/Buruh Di Kabupaten Kendal.” *Diponegoro Law Journal* 6, no. 1 (2017): 1–21.

Sinaga, Niru Anita. “Peranan Perjanjian Kerja Dalam Mewujudkan Terlaksananya Hak Dan Kewajiban Para Pihak Dalam Hubungan Ketenagakerjaan.” *Jurnal Ilmiah Hukum Dirgantara* 7, no. 2 (2017): 30–45.

Suhartoyo. “Perlindungan Hukum Mengenai Pengupahan Terhadap Pekerja / Buruh Dengan Perjanjian Kerja Waktu Tertentu.” *Administrative Law &*

Governance Journal 3, no. 3 (2020): 494–503.

Sulistiawati, Rini. “Pengaruh Upah Minimum Terhadap Penyerapan Tenaga Kerja Dan Kesejahteraan Masyarakat Di Provinsi Di Indonesia.” *Jurnal EKSOS* 8, no. 3 (2012): 195–211.

Syamsul Arifin, Fahmi Ashari S. Sihaloho. “Relevansi UMR Terhadap Kesejahteraan Keluarga : Telaah Sistematis Dan Analisis Kebijakan.” *Jurnal UMKM, Manajemen, Dan Akuntansi* 2, no. 1 (2025): 17–22.

Tairas, Hans Daniel Felix, and Gunardi Lie. “Penyelesaian Perselisihan Hak Upah Pekerja Berdasarkan Hukum Di Indonesia.” *Jurnal Ilmu Hukum, Humaniora Dan Politik* 5, no. 2 (2024): 837–44.
<https://doi.org/10.38035/jihhp.v5i2.3190>.

Thamrins, Thamrins. “Peranan Dewan Pengupahan Terhadap Penetapan Upah Minimum.” *UIR Law Review* 1, no. 1 (2017): 39–48.

Thooriq, Faridha Ath. “Perlindungan Hukum Dan Hak Asasi Manusia Terhadap Pekerja Kontrak Di Indonesia (Implementasi Berdasarkan Undang-Undang Ketenagakerjaan).” *Gema Keadilan* 10, no. 3 (2023): 153–69.
<https://doi.org/10.14710/gk.2023.20428>.

Thufail Rozaan. “Analisis Yuridis Pemotongan Upah Tenaga Kerja Akibat Pemberlakuan Pembatasan Kegiatan Masyarakat (PPKM) Level 1-4.” *Mimbar Jurnal Hukum* 2, no. 01 (2021): 48–57.
<https://doi.org/10.61084/jsl.v2i01.6>.

Titihalawa, Bryllian Abraham, Barzah Latupono, and Dezonda Rosiana

Pattipawae. “Perjanjian Kerja Antara Pelaku Usaha Dengan Tenaga Kerja Dalam Perjanjian Hubungan Industrial.” *PATTIMURA Law Study Review* 1, no. 1 (2023): 269–79.

Utami, Penny Naluria. “Penetapan Upah Minimum Dalam Meningkatkan

Kesejahteraan Bagi Pekerja.” *Sosio Informa* 5, no. 2 (2019): 162–76.

Viviyanti, Mohamad Sofitra, and Dedi Wijayanto. “Perencanaan Upah Standar

Dan Insentif Menggunakan Metode Taylor Piecework Plan Dan Rowan Pada Pt. PQR.” *INTEGRATE: Industrial Engineering and Management System* 6, no. 1 (2022): 56–65.

Waruwu, Marinu. “Metode Penelitian Dan Pengembangan (R&D): Konsep, Jenis,

Tahapan Dan Kelebihan.” *Jurnal Ilmiah Profesi Pendidikan* 9, no. 2 (2024): 1220–30. <https://doi.org/10.29303/jipp.v9i2.2141>.

Wihastuti, Latri, and Henny Rahmatullah. “Upah Minimum Provinsi (UMP) Dan

Penyerapan Tenaga Kerja Di Pulau Jawa.” *Jurnal Gama Societa* 1, no. 1 (2018): 96. <https://doi.org/10.22146/jgs.34054>.

Yetniwati. “Pengaturan Upah Berdasarkan Atas Prinsip Keadilan.” *MIMBAR*

HUKUM 29, no. 1 (2017): 82–95.

<https://doi.org/10.23969/litigasi.v18i2.1976>.

Yunus, Yudin, A S T Kumala Ilyas, Kingdom Makkulawuzar, and Siti Alfisyahri

Lasori. “Penyelesaian Perselisihan Hubungan Kerja Di Pengadilan Hubungan Industrial.” *Jurnal Kewarganegaraan* 7, no. 1 (2023): 727–34.

Zulhartati, Sri. “Pengaruh Pemutusan Hubungan Kerja Terhadap Karyawan Perusahaan.” *Jurnal Pendidikan Sosiologi Dan Humaniora* 1, no. 1 (2010): 78–88.

Internet

Presiden RI, “Presiden Prabowo Umumkan Kenaikan Upah Minimum Nasional Tahun 2025 Sebesar 6,5 Persen,” Siaran Pers Presiden Republik Indonesia, 29 November 2024, akses 1 September 2025, <https://www.presidentri.go.id/siaran-pers/presiden-prabowo-umumkan-kenaikan-upah-minimum-nasional-tahun-2025-sebesar-65-persen/> .

StaffAny. “Jenis-Jenis Upah yang Perlu Anda Ketahui.” StaffAny. Diakses 1 September 2025. <https://www.staffany.id/blog/jenis-jenis-upah/>

“Makna Pasal 27 Ayat 2 UUD 1945 Tentang Pekerjaan dan Penghidupan yang Layak,” Kumparan.com, 19 Mei 2021, diperbarui 28 Maret 2023, sayaakses tanggal [tanggal Anda mengakses], <https://kumparan.com/berita-hari-ini/makna-pasal-27-ayat-2-uud-1945-tentang-pekerjaan-dan-penghidupan-yang-layak-1vm6VM5o7wX/3>

United Nations. Universal Declaration of Human Rights. <https://www.un.org/en/about-us/universal-declaration-of-human-rights> .

M. Faiz Putra Syanel dan Avaya Ruzha Avicenna, “The Issuance of PP 51/2023: Commitment to Develop Minimum Wage Regulations,” *Blog Leks&Co*, 24 November 2023, diakses 1 Oktober 2025, <https://blog.lekslawyer.com/the-issuance-of-pp-51-2023-commitment-to-develop-minimum-wage-regulations/>

LBH Semarang, “Upah Masih Terendah, PJ Gubernur Jawa Tengah Mengangkangi Putusan MK 168/PUU-XXI/2023,” LBH Semarang, 17 Desember 2024, <https://lbhsemarang.id/upah-masih-terendah-pj-gubernur-jawa-tengah-mengangkangi-putusan-mk-168-puu-xxi-2023/>

SIP Law Firm, “Implikasi Putusan MK Nomor 168/PUU-XXI/2023,” SIP Law Firm, 5 November 2024, <https://siplawfirm.id/putusan-mk/?lang=id>.

Prabowo Tetapkan UMP 6,5 Persen, Apindo: Bisa Ada Efisiensi dan PHK,” Tempo, 30 November 2024, diakses 1 Oktober 2025, <https://www.tempo.co/ekonomi/prabowo-tetapkan-ump-6-5-persen-apindo-bisa-ada-efisiensi-dan-phk-1175261>

UMP Jateng 2024 Kembali Terendah Se-Indonesia, Ini Kata Pemprov,” Detik Jateng, 30 November 2023, diakses 1 Oktober 2025, <https://www.detik.com/jateng/bisnis/d-7065547/ump-jateng-2024-kembali-terendah-se-indonesia-ini-kata-pemprov>

Serikat Pekerja Nasional, “Sejarah Upah Minimum dan KHL Dulu dan Sekarang,” SPN News, 21 Oktober 2021, diakses 20 Oktober 2025, <https://spn.or.id/sejarah-upah-minimum-dan-khl-dulu-dan-sekarang/>.

Rika Anggraeni, “Menaker Tetapkan 64 Komponen Hidup Layak 2020, Buruh Wajib Tahu!,” *Bisnis.com*, 19 Oktober 2020, diakses 20 Oktober 2025, <https://ekonomi.bisnis.com/read/20201019/9/1306891/menaker-tetapkan-64-komponen-hidup-layak-2020-buruh-wajib-tahu>

Tri Jata Ayu Pramesti, S.H., “Kewajiban Pengusaha Menyusun dan Memberitahukan Struktur dan Skala Upah,” *Hukumonline*, 27 Maret 2017,

<https://www.hukumonline.com/klinik/a/kewajiban-pengusaha-menyusun-dan-memberitahukan-struktur-dan-skala-upah-lt58d334cb2ee5d/>.

Renata Christha Auli, “Aturan Potong Gaji Karyawan dalam Peraturan Ketenagakerjaan,” *Hukumonline*, diakses 10 November 2025,

<https://www.hukumonline.com/klinik/a/aturan-potong-gaji-karyawan-dalam-peraturan-ketenagakerjaan-lt51485bcf197d3/>.

Munawaroh, Nafiatul. “Siapa yang Berwenang Menetapkan Upah Minimum?” *Hukumonline*, 6 Desember 2024. <https://www.hukumonline.com/klinik/a/siapa-yang-berwenang-menetapkan-upah-minimum-lt675195a316378/> , diakses tanggal 12 November 2025

Mekari Talenta. “Upah Minimum: Ketahui Mekanisme Penetapannya.” *Mekari Talenta Blog*, 17 Desember 2024. <https://www.talenta.co/blog/upah-minimum/> ,diakses tanggal 12 November 2025.

Ady. “Ditunggu Buruh dan Pengusaha, Aturan KHL Terbit.” *Hukumonline*, 20 Juli 2016. <https://www.hukumonline.com/berita/a/ditunggu-buruh-dan-pengusaha--aturan-khl-terbit-lt578f3572ce46e/> (diakses 17 November 2025).

Pemerintah Provinsi Jawa Tengah. “Triwulan I 2025, Ekonomi Jateng Tumbuh Positif 4,96 Persen.” *JatengProv.go.id*, 5 Mei 2025. <https://jatengprov.go.id/publik/triwulan-i-2025-ekonomi-jateng-tumbuh-positif-496-persen/> (diakses 17 November 2025).

Koran Perdjoengan. “Upah Minimum Pasca Putusan MK: Kembali ke Akar Kebutuhan Hidup Layak.” *Koran Perdjoengan*, 22 Agustus 2025.

<https://www.koranperdjoeangan.com/upah-minimum-pasca-putusan-mk-kembali-ke-akar-kebutuhan-hidup-layak/> (diakses 17 November 2025).

Lidya Yuniartha dan Khomarul Hidayat, “KHL Tetap Relevan untuk Dasar Penghitungan Upah Minimum,” Kontan NewsSetup, 3 Maret 2021. <https://newssetup.kontan.co.id/news/khl-tetap-relevan-untuk-dasar-penghitungan-upah-minimum/> (diakses 17 November 2025).

Fadhil, Haris. “MK Kabulkan Sebagian Gugatan Partai Buruh dkk, Ubah 21 Pasal di UU Ciptaker.” *detikNews*, 31 Oktober 2024. <https://news.detik.com/berita/d-7616131/mk-kabulkan-sebagian-gugatan-partai-buruh-dkk-ubah-21-pasal-di-uu-ciptaker> (diakses 17 November 2025).

Serikat Pekerja Nasional (SPN). “Sejarah Upah Minimum dan KHL Dulu dan Sekarang.” 21 Oktober 2021. <https://spn.or.id/sejarah-upah-minimum-dan-khl-dulu-dan-sekarang/> (diakses 17 November 2025).

Trade Union Rights Centre. “Menghitung Ulang Kebutuhan Hidup Layak: Menyoal Penentuan Upah dalam Revisi PP No. 78 Tahun 2015.” *TURC*, 17 Juni 2019. <https://turc.or.id/berita-dan-cerita/berita/menyoal-penentuan-upah-dalam-revisi-pp-no-78-tahun-2015/> (diakses 17 November 2025).

Redaksi, “BI Optimis Pertumbuhan Ekonomi Jateng 2025 Lampau Capaian Tahun Lalu,” *Portal Jateng*, 20 November 2025, <https://www.portaljateng.id/2025/11/20/bi-optimis-pertumbuhan-ekonomi-jateng-2025-lampau-capaian-tahun-lalu/> (diakses 17 November 2025).

NEXT Indonesia Center. “*Rumus Terbaik untuk Upah Layak.*” 5 Desember 2025. *NEXT Indonesia Center*.

<https://nextindonesia.id/Research/2025/12/05/205/Rumus-Terbaik-untuk-Upah-Layak> (diakses 17 November 2025).

Kencana, Dhana. “Daftar KHL 38 Provinsi: Hidup Layak di Jateng Rp3,5 Juta, Tapi Upah Rp2,1 Juta.” IDN Times Jateng, 23 Desember 2025.

<https://jateng.idntimes.com/news/jawa-tengah/daftar-khl-38-provinsi-hidup-layak-di-jateng-rp3-5-juta-tapi-upah-rp2-1-juta-00-2m8jx-zbn1mr> (diakses 17 November 2025).